

Las mujeres en proyectos de riego en la India con cooperación del Gobierno de los Países Bajos

Bajo el Programa de Cooperación Indo-Holandés para el Desarrollo, el riego ha sido identificado desde comienzos de la década de 1980 como uno de los sectores de cooperación bilateral. En 1987, se evaluaron dos proyectos desde el punto de vista del papel de la mujer: uno en la zona pantanosa de Terai al Norte de Bengal y el otro en Uttar Pradesh. Los estudios han puesto de manifiesto la necesidad de reconocer y abordar específicamente al hombre y la mujer al momento de planificar y formular proyectos de riego.

A fin de no perder este foco de atención en la formulación y ejecución de proyectos, la Embajada de los Países Bajos preparó una propuesta que contiene una breve declaración sobre el papel de la mujer en la agricultura de la India y sobre la

repercusión del desarrollo del riego en la mujer. Para facilitar y reforzar la participación de la mujer en los proyectos de riego, se ha identificado una serie de pasos específicos en cada fase del ciclo del proyecto. Estos pasos ponen de relieve la necesidad de efectuar consultas por separado con los agricultores hombres y mujeres.

El primer requerimiento en cada proyecto consiste en comprender correctamente el papel productivo y reproductor de la mujer y en identificar sus necesidades e intereses específicos. Se sugiere realizar una encuesta entre las familias de los agricultores teniendo en cuenta variables económicas, culturales y sociales como una buena manera de reunir la información necesaria.

La propuesta identifica aspectos de importancia específica para las mujeres que deben ser incluidos en el documento del proyecto. Entre los aspectos técnicos e ingenieriles que requieren de especial atención, cabe mencionar los siguientes:

- 1) instalaciones para el baño, lavado de ropa y abrevamiento de animales;
- 2) conexiones de agua para los caseríos y/o tierras próximas a las casas; y
- 3) ubicación destinada a árboles frutales, para leña y forraje.

A fin de asegurar la representación de la mujer en el manejo del agua, es necesario previamente asegurar su participación en todos los comités, ya sea en forma individual o a través de las organizaciones de mujeres que existan en la localidad.

Un importante aspecto agrícola es la preservación de cultivos de subsistencia locales, ya que constituyen un componente importante de la ingesta nutricional de la familia. Los insumos agrícolas, los servicios de extensión, el crédito y la tecnología deben ser accesibles tanto para la mujer como para el hombre.

La propuesta también proporciona una serie de indicadores que deben incluirse en la evaluación del proyecto. Estos indicadores corresponden al acceso y control de los recursos, mano de obra e ingresos por parte de la mujer. Las opiniones de las propias mujeres sobre la repercusión del proyecto en su situación personal y familiar, en términos de influencia económica, social y personal constituyen, quizá, el indicador más importante de éxito.